



3h 25'



441 m



425 m



10 km



travesía



Dificultad media

SENDA DE LOS NEVEROS

Comienza en el acceso del Parque Purificación Tomás, recorriéndolo hasta salir por su puerta Norte. Una vez fuera, nos acercamos a la carretera que comunica Oviedo con Ules y, unos 30 m a nuestra derecha, la atravesamos y continuamos por un camino en acusado ascenso hacia el N, junto al aparcamiento del Prerománico, unos 500 m, bajo a la sombra de los laureles, robles y castaños que hay en sus linderos.

Una vez aquí tomamos el sendero que está detrás de San Miguel, en fuerte ascenso entre castaños y robles que nos acerca en 200 m a la parte alta del antiguo Sanatorio Covadonga, hoy Centro Asturiano. Bordeamos éste hacia el O siguiendo la carretera y después en descenso hasta llegar a la zona alta de Ules. Unos 60 m antes de llegar al cruce de Ules la carretera hace un giro a la izquierda. Con dicho cruce ya a la vista, sale a nuestra derecha un desvío hacia Pasera, que tomaremos ascendiendo 1 km hasta El Contriz en un amplio zigzag, alternando tramos de mucha pendiente con un tramo intermedio más llano y dando sombra robles y castaños. Pasamos junto a la mina de hierro y los restos de la fuente de La Pasera. Llegamos a El Contriz, junto a las últimas casas de la zona alta, en una especie de plaza podemos observar un tejo de gran porte.

Continuamos descendiendo unos 200 m por carretera hacia el SE, hasta una revuelta de la carretera a la derecha donde nos saldremos de ella siguiendo de frente hacia el E por un camino, que recorrerá a media ladera la falda S por espacio de poco más de 1,5 km, la primera mitad en suave ascenso y la segunda casi sin desnivel, hasta ir a parar a la carretera junto al monumento del Pico Paisano. Los primeros 150 m discurren sobre una zona encajonada que constituye el borde superior de un bosque de especies autóctonas, castaño, roble y fresno principalmente siendo sustituido después por una mayor mancha de eucaliptal al ir alcanzando el primer saliente del terreno.

En el siguiente entrante del terreno, aunque se mantiene el dominio del eucalipto, hay codominancia de bosque autóctono, con castaño y sobre todo roble. Seguimos de frente, comprobando de nuevo al ir acercándonos al siguiente tesu la mayor dominancia del eucalipto en las zonas más expuestas.

Desde del saliente entramos en la segunda mitad del tramo, ahora totalmente llano. Apenas 50 m después, en el siguiente entrante encontramos roble autóctono y roble turco. Posteriormente el camino recorre una zona casi libre de arbolado, en la que dominan brezos y tojos. En la última parte del tramo caminaremos junto al borde inferior de un bosque de roble turco.

Unos 200 m antes de terminar de recorrer la falda S, nos unimos a la pista hormigonada que comunica las inmediaciones del Pico Paisano con la Rasa de Ules, y seguimos hacia el E en dirección al primero. Desde aquí, el itinerario hace un recorrido de ida y regreso a visitar el monumento del Sagrado Corazón. Pasaremos junto a los senderos de acceso a los Neveros de La Vara y más adelante, el Pozo y Laguna de Piolaya. Posteriormente, el itinerario continúa descendiendo hacia el SE por el sendero que sale hacia la izquierda, en un tramo común con los itinerarios 4 y 5. Tras descender unos 200 m, el camino comienza a adentrarse en el arbolado y a descender en zigzag. En esta zona en la que nos internamos, conocida como Entrerregueros, pervive en gran parte la vegetación original, dominada por robles (carbayo y rebollo), castaños, fresnos, sauces y alisos, siendo uno de los pocos reductos conservados en E sentido de toda la ladera S. Al poco de dejar de zigzagear, descendiendo ahora en dirección S, sale a nuestra derecha un sendero que accede a la tolva de mina Pastora y al manantial de Lliño y la Poza Entrerregueros.

Continuamos descendiendo 250 m y, tras una revuelta a la derecha, otros 100 m hacia el NO, y llegamos así a la carretera que sube desde San Miguel de Lillo, junto a una curva en la que hay una bifurcación. Tomamos hacia la izquierda siguiendo la curva y bajamos unos 300 m, hasta llegar a San Miguel. Aquí los castaños son más abundantes en detrimento de los robles. Desde aquí descendemos por la carretera y en la curva junto a los restaurantes, tomamos la pequeña carretera que da servicio a Casares y Constante. En 500 m llegamos al segundo pueblo, Constante, desde donde descendemos hasta la Pista Finlandesa, en la que nos encontraremos el antiguo encañado procedente del manantial de Fitoria, que conducía el agua desde el Naranco hasta el antiguo acueducto. Fin de la ruta.

